

УДК 346
ББК 67.404
L49

Электронные версии книг
на сайте www.prospekt.org

Рецензенты:

Лескова Ю. Г., доктор юридических наук, профессор, заведующая кафедрой предпринимательского, корпоративного и трудового права института права и национальной безопасности Российской академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации;

Михайлов А. В., кандидат юридических наук, доцент, заведующий кафедрой предпринимательского и энергетического права юридического факультета Казанского (Приолжского) федерального университета.

Ответственные редакторы доктор юридических наук, профессор, заслуженный юрист Российской Федерации, первый проректор Московского государственного юридического университета имени О. Е. Кутафина (МГЮА) **И. В. Ершова**, кандидат юридических наук, доцент **О. В. Сушкова**.

L49 LegalTech в сфере предпринимательской деятельности : монография / отв. ред. И. В. Ершова, О. В. Сушкова. – Москва : Проспект, 2023. – 200 с.

ISBN 978-5-392-37691-9

В настоящем издании исследуется комплекс достижений в области новых юридических технологий (LegalTech) в сфере предпринимательской, профессиональной и иной экономической деятельности.

Монография является результатом прошедшей 16 апреля 2022 г. в Университете имени О. Е. Кутафина (МГЮА) Международной научно-практической конференции «LegalTech в сфере предпринимательской деятельности», которая была организована кафедрой предпринимательского и корпоративного права в рамках Московского юридического форума.

Законодательство приведено по состоянию на 1 июня 2022 г.

Книга рассчитана на широкий круг читателей, так как носит междисциплинарный и межотраслевой характер. Может быть рекомендована преподавателям, ученым, практикующим юристам, всем, кто интересуется проблемами технологического развития страны.

УДК 346
ББК 67.404

При работе над монографией использованы материалы СПС «КонсультантПлюс».

*Исследование выполнено в рамках программы академического стратегического лидерства
«Приоритет-2030».*

Печатается в авторской редакции.

Научное издание

**Сушкова Ольга Викторовна, Адельшин Рим Наильевич,
Андреева Елена Игоревна и др.**

**LEGALTECH В СФЕРЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ**
Монография

Подписано в печать 06.10.2022. Формат 60×90 1/16.
Печать цифровая. Печ. л. 12,5. Тираж 1000 (1-й завод 100) экз. Заказ №
ООО «Проспект»
111020, г. Москва, ул. Боровая, д. 7, стр. 4.

ISBN 978-5-392-37691-9

© Коллектив авторов, 2022
© ООО «Проспект», 2022

Reviewers:

Leskova Yu. G., Doctor of Law, Professor, Head of the Department of Entrepreneurial, Corporate and Labor Law of the Institute of Law and National Security of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration;

Mikhailov A. V., Candidate of Legal Sciences (in Law), Associate Professor, Head of the Department of Entrepreneurial and Energy Law of the Faculty of Law of the Kazan (Volga Region) Federal University.

Executive editors Doctor of Law, Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation, First Vice-Rector of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL) **I. V. Ershova**, Candidate of Legal Sciences (in Law), Associate Professor **O. V. Sushkova**.

LegalTech in the Sphere of Entrepreneurial Activities : Monograph / ex. eds I. V. Ershova, O. V. Sushkova. – Moscow : Prospekt, 2023. – 200 p.

ISBN 978-5-392-37691-9

This publication explores a set of achievements in the sphere of new legal technologies (LegalTech) in the sphere of entrepreneurial, professional and other economic activities.

The monograph is the result of the April 16, 2022 at the Kutafin Moscow State Law University (MSAL) of the International Scientific and Practical Conference “LegalTech in the Sphere of Entrepreneurial Activities”, which was organized by the Department of Entrepreneurial and Corporate Law as part of the Moscow Legal Forum.

Legislation granted as of June 1, 2022.

The book is intended for a wide range of readers, as it is interdisciplinary and intersectoral in nature. The monograph can be recommended to teachers, scientists, practicing lawyers, and everyone who is interested in the problems of the country's technological development.

*When working on the monograph, materials were used
of the Reference of legal system “ConsultantPlus”.*

*The study was carried out as part of the program of academic
strategic leadership “Priority-2030”.*

Articles are provided in the author's edition.

ISBN 978-5-392-37691-9

© Collective of authors, 2022
© Prospekt LLC, 2022

ОГЛАВЛЕНИЕ

Предисловие	5
Благодарности.....	8
Авторский коллектив.....	9

Раздел 1

НОВЫЕ БИЗНЕС-МОДЕЛИ НА ОСНОВЕ LEGALTECH-LAWTECH-ИННОВАЦИЙ

§ 1. Доронина Н. Г., Семилютина Н. Г., Цириня М. А. LegalTech: развитие научной деятельности и науки права	16
§ 2. Карихия А. А. LegalTech как основа цифровой правовой экосистемы.....	26
§ 3. Савина В. С. LegalTech-инновации в сфере осуществления и защиты интеллектуальных прав.....	34
§ 4. Адельшин Р. Н. Правовое положение участников сделок и структура обязательства в цифровой среде	42
§ 5. Мухамедшин И. С. LegalTech в инновационной деятельности	54
§ 6. Сушкова О. В. Использование передовых ИТ-решений в сфере оказания юридических услуг	62
§ 7. Балабанова Е. В. LegalTech и ограничения авторских прав	71

Раздел 2

LEGALTECH И ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ В СФЕРЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ И ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

§ 1. Карелина С. А. Институт несостоятельности (банкротства) в эпоху цифровизации	79
§ 2. Петров Д. А. LegalTech как инструмент цифровизации банковских услуг	87
§ 3. Долгов С. Г. Невозможность использования искусственного интеллекта в решении семейных проблем	93

§ 4. <i>Кузнецова Н. В.</i> Искусственный интеллект в предпринимательской деятельности: проблемы правового регулирования	100
§ 5. <i>Митяй Е. Д.</i> Правовое регулирование применения цифровых технологий в землестроительной деятельности в современных условиях.....	109
§ 6. <i>Котов И. В.</i> LegalTech в сфере саморегулирования и корпоративного управления саморегулируемых организаций	118

Раздел 3**LEGALTECH В ЭЛЕКТРОННОЙ ТОРГОВЛЕ**

§ 1. <i>Андреева Л. В.</i> LegalTech в сфере публичных закупок	123
§ 2. <i>Салиева Р. Н.</i> Правовое обеспечение процессов цифровизации в сфере применения автоматизированных («самоисполняемых») договоров в России	132
§ 3. <i>Балыкина Е. Б.</i> LegalTech в сфере закупок товаров, работ, услуг для государственных (муниципальных) нужд.....	138
§ 4. <i>Рузанова В. Д., Бронникова М. Н.</i> Применение LegalTech при совершении гражданско-правовых сделок	146

Раздел 4**LEGALTECH-ИННОВАЦИИ ПРИ ОКАЗАНИИ
ЮРИДИЧЕСКИХ УСЛУГ СУБЪЕКТАМ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ**

§ 1. <i>Камышанский В. П.</i> LegalTech в сфере предпринимательства в условиях международных «санкций».....	154
§ 2. <i>Белая О. В.</i> LegalTech-решения в сфере юридических услуг: помощники или конкуренты?.....	164
§ 3. <i>Дарькина М. М.</i> Меры социально-экономической поддержки субъектов малого и среднего предпринимательства в условиях принятия западными странами в отношении России санкций	173
§ 4. <i>Хазиева Г. Б.</i> Особенности LegalTech- и LawTech-инноваций в деятельности субъектов предпринимательской деятельности	179
§ 5. <i>Чепарина О. А.</i> Управление правовыми рисками в деятельности хозяйствующего субъекта.....	184
§ 6. <i>Кривцун Е. П.</i> LegalTech как дополненная реальность для современного юриста: общетеоретические аспекты.....	189

CONTENT

Foreword	5
Acknowledgments	8
Author's	13

Section 1

NEW BUSINESS MODELS BASED ON LEGALTECH-LAWTECH INNOVATIONS

§ 1. Doronina N.G., Semilyutina N.G., Tsirina M.A. LegalTech: development of scientific activity and science of law.....	16
§ 2. Kartskhiya A.A. LegalTech as the basis of the digital legal ecosystem.....	26
§ 3. Savina V.S. LegalTech-innovations in the sphere of implementation and protection of intellectual property rights.....	34
§ 4. Adelshin R.N. Legal status of participants in transactions and the structure of obligations in the digital environment.....	42
§ 5. Mukhamedshin I.S. LegalTech in innovation activities	54
§ 6. Sushkova O.V. Use of advanced IT solutions in the sphere of legal services	62
§ 7. Balabanova E.V. LegalTech and copyright restrictions.....	71

Section 2

LEGALTECH AND ARTIFICIAL INTELLIGENCE IN THE SPHERE OF ENTREPRENEURSHIP AND PROFESSIONAL ACTIVITIES

§ 1. Karelina S.A. Institute of insolvency (bankruptcy) in the era of digitalization.....	79
§ 2. Petrov D.A. LegalTech as a tool for digitalization of banking services.....	87

§ 3. Dolgov S.G. The impossibility of using artificial intelligence in solving family problems.....	93
§ 4. Kuznetsova N.V. Artificial intelligence in entrepreneurial activity: problems of legal regulation.....	100
§ 5. Andreeva E.I., Mityai E.D. Legal regulation of the use of digital technologies in land management activities in modern conditions.....	109
§ 6. Kotov I.V. LegalTech in the sphere of self-regulation and corporate governance of self-regulatory organizations.....	118

Section 3**LEGALTECH IN E-COMMERCE**

§ 1. Andreeva L.V. LegalTech in Public Procurement	123
§ 2. Salieva R.N. Legal support of digitalization processes in the sphere of application of automated (“self-executing”) contracts in Russia	132
§ 3. Balyakina E.B. LegalTech in the sphere of procurement of goods, works, services for state (municipal) needs.....	138
§ 4. Ruzanova V.D., Bronnikova M.N. Application of LegalTech in civil law transactions	146

Section 4**LEGALTECH INNOVATIONS IN THE PROVISION OF LEGAL SERVICES TO ENTITIES OF ENTREPRENEURSHIP ACTIVITIES**

§ 1. Kamyshansky V.P. LegalTech in the sphere of entrepreneurship in the context of international “sanctions”	154
§ 2. Belya O.V. LegalTech solutions in the sphere of legal services: assistants or competitors?.....	164
§ 3. Darkina M.M. Measures of socio-economic support for small and medium-sized businesses in the context of the adoption of sanctions against Russia by Western countries	173
§ 4. Khazieva G.B. Features of LegalTech and LawTech innovations in the activities of business entities.....	179
§ 5. Cheparina O.A. Management of legal risks in the activities of an entity of economic activities	184
§ 6. Krivtsun E.P. LegalTech as Augmented Reality for the Modern Lawyer: General Theoretical Aspects.....	189